



CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Síntesis Informativa

OPINIÓN

OPINIÓN JEFA DE GOBIERNO



CIRCUITO INTERIOR

LO QUE empezó como un asunto de forma, está volviéndose una preocupación de fondo.

CUENTAN que es fecha que en Jefatura de Gobierno no han tenido espacio —o no han querido hacérselo— para una reunión con la bancada del Verde.

MIENTRAS que los encuentros con los diputados morenistas son frecuentes, con los aliados no se ha dado el acercamiento que han pedido.

Y AHORA que hay temas en Donceles que han causado rispidez entre verdes y guindas, hay quienes ya creen que la imposibilidad de

coordinar agendas tiene más pinta de rompimiento.

HASTA parece que han pasado por alto la máxima que establece que, lo que une una alianza electoral, que no lo separe ¡una iniciativa!

...

TAN innovadora —y carrereada— ha sido la elección judicial, que hasta no ha habido tiempo de inconformarse contra ella.

SEGÚN esto, en el Instituto Electoral de la Ciudad de México no tienen a la fecha alguna queja relacionada con el proceso, lo cual contrasta con lo que ocurre normalmente a estas alturas en los comicios.

PRIMERO hay que entender y, después, ya se podrá ¡renegar!



15

línea10

DEMIS FUENTES

LO QUE empezó como un asunto de forma, está volviéndose una preocupación de fondo.

CUENTAN que es fecha que en Jefatura de Gobierno no han tenido espacio —o no han querido hacérselo— para una reunión con la bancada del Verde.

MIENTRAS que los encuentros con los diputados morenistas son frecuentes, con los aliados no se ha dado el acercamiento que han pedido.

Y AHORA que hay temas en Donceles que han causado rispidez entre verdes y guindas, hay quienes ya creen que la imposibilidad de coordinar agendas tiene más pinta de rompimiento.

HASTA parece que han pasado por al-

to la máxima que establece que, lo que une una alianza electoral, que no lo separe i una iniciativa!

...

15

TAN innovadora —y carrereada— ha sido la elección judicial, que hasta no ha habido tiempo de inconformarse contra ella.

SEGÚN esto, en el Instituto Electoral de la Ciudad de México no tienen a la fecha alguna queja relacionada con el proceso, lo cual contrasta con lo que ocurre normalmente a estas alturas en los comicios.

PRIMERO hay que entender y, después, ya se podrá irenegar!

demisfuentes@reforma.com



Sacapuntas

VEN A MÉXICO CON VENTAJA



ANA BOTÍN

› Un mejor panorama tiene México ante la incertidumbre mundial por las amenazas arancelarias del presidente de EU, **Donald Trump**. Así lo consideró la presidenta global de Santander, **Ana Botín**, quien anunció una inversión de dos mil millones de dólares. "A todos nos va a afectar el tema de los aranceles. El mundo va a crecer menos, pero dentro de este panorama México se ve mejor", dijo. Adelantó que el Plan México "va a compensar parte de ese menor crecimiento".



GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA

A UN PASO DE SER APROBADA

› Este miércoles el Senado, presidido por **Gerardo Fernández Noroña**, prevé discutir y aprobar la iniciativa contra la reelección y el nepotismo, enviada por la presidenta **Claudia Sheinbaum**. Ayer se aprobó en comisiones con 22 votos a favor, de legisladores de Morena, el PT y el PVEM, y seis abstenciones, todas ellas de la oposición.



MIGUEL ÁNGEL YUNES MÁRQUEZ

SE AFILIAN EX PANISTAS Y EX PRIISTAS

› Dio de qué hablar el módulo que instaló Morena en el Senado. Se afiliaron el ex panista **Miguel Ángel Yunes** y los ex priistas **Alejandro Murat** y **Cynthia López**. También el dirigente del SNTE, **Alfonso Cepeda**, quien ofreció incorporar a 5.5 millones de maestros. Pero **Javier Corral** no; se lo notificó a la presidenta **Sheinbaum** y a **AMLO**.



ROCÍO NAHLE

LA GOBERNADORA ROMPE LANZAS

› Por cierto, la gobernadora de Veracruz, **Rocío Nahle**, se opuso a la afiliación de **Miguel Ángel Yunes** a Morena. Solicitará por escrito a la dirigente **Luisa María Alcalde** negarle la membresía, y anexará "pruebas" de que el ex panista está ligado a "lavado de dinero y otros delitos". A su reclamo se sumó su colega de Oaxaca, **Salomón Jara**.



MARIO DELGADO

BANDERAZOS A LOS FOROS

› Arrancan los foros de recopilación de propuestas para construir una nueva Ley General de Educación Media Superior. El titular de la SEP, **Mario Delgado**, dio el banderazo de salida para que mañana inicie en Tijuana la primera de seis sesiones. El resto serán en Morelia, CDMX, Mérida, Toluca y San Luis Potosí. Participan el Congreso y la ANUIES.



CLARA BRUGADA

PRESENTAN ESTRATEGIA METROPOLITANA

› La Estrategia Metropolitana Integral de Combate al Delito se presenta hoy en el Palacio del Ayuntamiento. La anfitriona es la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, y participan la gobernadora de Morelos, **Margarita González**, y sus homólogos de Puebla, **Alejandro Armenta**, y de Hidalgo, **Julio Menchaca**, entre otros personajes.



GUADALUPE TADDEI

SE ARMÓ LA BURUNDANGA

› Todos se avientan la bolita de los errores en los listados de aspirantes a la elección judicial. El INE, presidido por **Guadalupe Taddei**, exige al Senado subsanar las pifias, pero su presidente, **Gerardo Fernández Noroña**, señala a la Suprema Corte, encabezada por **Norma Piña**, por las inconsistencias. Una verdadera burundanga.



¿SERÁ? 2

Es parejo

Para que no digan que en el Senado se ensañan con los adversarios, los propios legisladores dejaron claro que las pifias e ineficiencia afectan a todos. Y es que a alguien se le olvidó que en las listas de candidatos a ministros que enviaron al INE, se tenía que incluir a Lenia Batres, Yasmin Esquivel y Loretta Ortiz, y fue hasta que se les pidió corregir errores que se percataron de que no las habían anotado... Con eso comprueban que los senadores son incompetentes, pero con todo y con todos, hasta con los de casa. ¿Será?

Alerta por jóvenes

Según los expertos en seguridad, cada vez es más frecuente que grupos criminales recluten a menores de edad; de ahí que, ante los recientes casos de desapariciones en la Central Camionera Nueva en el estado de Jalisco, se implementa de manera permanente un operativo para frustrar que adolescentes caigan en las redes de la delincuencia organizada. Nos dicen que en lo que va del año se han detectado en centrales de autobuses del estado a ocho menores que viajaban solos bajo una promesa laboral falsa; esto en el marco de una problemática que radica en que anualmente hasta 40 mil jóvenes son reclutados por bandas criminales que aprovechan las ventajas legales hacia esa población para que cometan delitos como tráfico de drogas, secuestro, trata de personas, corrupción y piratería. ¿Será?

Senadores de la discordia

Después de la airada protesta de la gobernadora de

Veracruz, Rocío Nahle, por la afiliación de Miguel Ángel Yunes, su acérrimo rival, a Morena, el oaxaqueño Salomón Jara salió a respaldarla e hizo un llamado a la Comisión de Honor y Justicia de su partido para que rechacen su incorporación, no sólo al veracruzano, sino también al exgobernador y también senador, Alejandro Murat, porque representan todo lo contrario a los principios y valores de su movimiento... ¿Será?

Nuevo instituto

El Gobierno de la CDMX, de Clara Brugada, creará un Instituto para la Atención Mental y las Adicciones, mismo que absorberá y ampliará las funciones del actual IAPA para la prevención de adicciones y estará dirigido por Amaya Ordorika Imaz. En la pasada administración del presidente Andrés Manuel López Obrador desaparecieron, por decreto, varios hospitales para la atención psiquiátrica y se promovió la creación de unidades más pequeñas de atención emergente y un mayor cuidado de las personas con enfermedades mentales por parte de sus familiares; lo que rápidamente fue criticado por diversas organizaciones de la sociedad civil y, por supuesto, del personal médico que atendía a esa población. ¿Será?

Otra vez Trump

A Donald Trump le pasa lo que "al pastorcito" que grita, "¡ahí viene el lobo, ahí viene el lobo!", y ya algunas de las amenazas ya no tienen el peso que tenía al principio, solo hay que ver cómo respondieron los mercados ante el anuncio de los aranceles de 25 por ciento a los autos. La cotización peso-dólar, ni se movió... Nadie niega que tenga el poder y la intención de hacerlo, pero con eso de que después se pone de "perdonavidas" y recorre plazos, pues dicen por ahí que mejor hay que esperar hasta que suceda. ¿Será?



**LENGUA
LARGA**



@LenguaLarga83

Envía tu opinión

bastalengualarga@gmail.com

El insoportable

Dicen los que lo conocen que el que anda más que insoportable es el nuevo dirigente de Morena en la Ciudad de México. **Héctor Díaz Polanco** se convirtió recientemente en una pieza clave del partido; sin embargo, muchos no contaban con que el hombre se convertiría en un auténtico dolor de muelas, así porque esta escribana palabras altisonantes no usa.

Para muchos su nombramiento no fue sorpresa, el hombre ya venía cocinando el movimiento y tampoco es una sorpresa ya que se sabe que el sujeto es un buen estratega político; el problema aquí son las formas, habrá que enseñarle que el mensaje es importante pero la forma en que se da lo es aún más.

Los malos tratos, los gritos, los insultos, las palabrerías no se han hecho esperar por parte de **Trejo**. Que conste que en esta columna solo se escribe aquello que llega a los oídos de la columnista que después escribe para gozo y conocimiento de usted, querido lector.

Resulta que **Díaz Polanco** tiene unas formas bastantes feas con algunos del equipo de Morena, tanto que aseguran por ahí que muchos dentro del partido ya no lo soportan.

Y es que **Héctor** no deja ni hablar a sus compañeros de fórmula, los quiere manejar el todo porque "como soy el presidente yo decido cómo sucede todo".

Resulta que, incluso, el hombre ha dicho que **Gerardo Trejo** no debería ser el secretario de organización porque "es un simple pelele" que solo sirve de parapeto para dar la cara. Bueno, no todo lo que brilla es oro y la fidelidad no siempre es real.

Ojalá **Clara Brugada** se dé cuenta que más que sumarle le están restando porque lo que está haciendo **Trejo** es deleznable a la vista de muchos. Habrá que ver en qué acaba esto...



Cabildo: legitimidad convergente con Brugada

TIEMPO NUEVO

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS



sgchipres1@hotmail.com / @guerrerochipres

El Cabildo es una plataforma de colaboración política abierta a nuevas formas de diálogo promovidas desde el Gobierno de la Ciudad de México en beneficio de una comunidad conocedora de las divergencias y corresponsable de impedir su predominancia por encima del interés colectivo.

La autoridad, de cualquier partido, está obligada a resolver. Ese fue el tono del segundo encuentro encabezado por la jefa de Gobierno, Clara Brugada. Todas las voces son coincidentes en un empeño colectivo con énfasis diversos de carácter programático, personalidad, esfuerzo económico y/o de recursos humanos. Todas reconocen, al menos retóricamente, las prioridades: servicio y solución.

Lo otro no es necesario decirlo ante Brugada o los electores. Un buen desempeño es plataforma de continuidad, vigencia o futuro.

Ordenamiento, recuperación del espacio público, movilidad, baches, coordinación metropolitana, chelerías, fuentes de financiamiento, seguridad siempre en todos los casos, son los temas. La confianza interinstitucional se construye con diálogo. Y no es siempre fácil. Siempre es indispensable.

Durante la administración local de la ahora presidenta Claudia Sheinbaum —incluidos los 15 meses de gobierno de Martí Batres— se celebraron 129 sesiones ordinarias y 21 extraordinarias.

Desde su instauración en la época colonial, el Cabildo ha sido una institución útil en la administración política. En su estructura moderna permite a las alcaldías participar en la toma de decisiones y la articulación de políticas públicas.

Aunque en su origen, como la primera forma de autogobierno en las colonias, era espacio donde las élites locales negociaban con la Corona española, ahora la apertura revela algo más que la desaparición de los autoritarismos. Estamos ante el surgimiento de una nueva horizontalidad. No hay Corona ni élites, solo autoridades representativas de intereses ciudadanos.

La reforma política de 2016 permitió la elección directa de Alcaldes y la creación del Cabil-

do de la Ciudad, con el objetivo de fortalecer la coordinación entre Gobierno central y demarcaciones territoriales.

De acuerdo con el filósofo Jürgen Habermas, “las democracias requieren espacios de deliberación donde los actores políticos puedan negociar y generar consensos”. Idea reflejada en estas asambleas como mecanismo de articulación política, complementadas con esquemas de interacción y acercamiento con la ciudadanía.

Zócalo de Gobierno Ciudadano y Casa por Casa, así como las 200 asambleas públicas en diferentes colonias de las 16 demarcaciones, revelan innovación en el diálogo político y ciudadano necesario para conocer y atender preocupaciones. Mecanismos institucionales facilitadores de la interacción entre los distintos niveles de gobierno.

Estos modelos y la nueva interacción con el Cabildo consolida con Brugada la llamada “legitimidad de salida”, bautizada así por el politólogo David Easton: la capacidad para satisfacer expectativas sociales.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



CIVITAS



PAQUITA Y LOS DEL BARRIO

POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Desde Veracruz, la pobreza, el trabajo infantil, la desigualdad estructural. Zona de convergencia de las desventajas, donde habla una heroína cuyo deceso subraya la pertinencia del mensaje.

Filosofía popular, la inmediata y útil, del amor y del despecho. Cantó a la "rata de dos patas" sin aludir a ningún político adherente de fuera del obradísimo, al "adefesio mal hecho" sin referencia a algún exmandatario en España o simplemente declaró su "tres veces te engañé", sin asociación con los votos de clientelas electorales convencionales.

Sus canciones son reflejo del dolor y del color. El remate de los estribillos más audaces y provocativos de Francisca Viveros Barradas: "Me saludas a la tuya", y la progenitora no es ningún rancho con nombre alusivo a la mujer violentada. Qué complejidad en tan poca sencillez.

Paquita la del Barrio, la cantante oriunda del veracruzano Alto Lucero, fallecida a los 77 años, lega una lección respecto a la pasión y fervor con la cual se defiende lo amado, la vida miscelánea y las tareas asignadas a quienes, pese a todo, sin ninguna transformación, las aceptan.

No se defiende ni se insulta lo que no se siente. "No puedo mentar la madre si me estoy riendo, tengo que sentir lo que digo", respondió Paquita en una entrevista realizada por Bibiana Belsasso publicada ayer en *La Razón*.

De ese mismo modo ocurre en la política, el arte de gobernar, gestionar en los límites de la administración y en las orillas de la retórica transformativa. Cambiar la sociedad sin eficacia o sin pasión es tan improbable como Paquita con una audiencia que hable alemán. Una política o político apasionado impacta de manera significativa al barrio y lo respalda; ése es el elemento distintivo de las y los líderes transformadores respecto a los meros administradores.

Sin emoción desbordante no hay territorio. Sin causa no hay destino. El país y la capital nacional tienen a dos mujeres comprometidas y apasionadas con su canto encomendado. En Claudia Sheinbaum y Clara Brugada hay un barrio pendular del escritorio al territorio.

La Presidenta exhibe aquel sentimiento cuando responde con un tajante "es parte de una campaña", frente al cuestionamiento por la presunta presencia de drones estadounidenses en territorio mexicano en busca de los narcos y laboratorios que en su país no han podido ver.

Brugada empatiza con el dolor de las víctimas cuando, en uno de los territorios más alejados de la Ciudad de México, en San Andrés Mixquic, toma de la mano a la madre de uno de los cinco jóvenes asesinados la semana pasada. Escucha la súplica y actúa.

Desafíos externos e internos. Defensa comunitaria del territorio. La política como seguridad. Se defienden resultados. Se anuncian hoy narcorriesgos. ¿Qué seguridad es preferible: la presumida allá o la de acá? Tal vez, como decía Paquita: "¿me estás oyendo, inútil?". Y el referido es quien no cumple lo ofrecido en cualquier lado de la frontera.



ALTA VOZ
**SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS**

@guerrerochipres



Derecho a la vida plena 13

LA SALUD MENTAL, IMPOSTERGABLE

“¿Cuál es la urgencia?”. “Ya se te pasará”. “Deben ser cosas de la edad, está en la adolescencia —o en la vejez, según sea el caso—. “Solo es tristeza”.

Las anteriores suelen ser respuestas frente a los problemas de salud mental, principalmente depresión, ansiedad o estrés, y reflejados en su mayoría en adolescentes y personas jóvenes.

En realidad, no son situaciones para postergar en su atención. La salud mental es tan importante como la física, y puede conducir a riesgo suicida.

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, una de cada ocho personas en el mundo, el equivalente a 970 millones, padece un trastorno psicoemocional. En México, según la

Encuesta Nacional de Bienestar Auto-reportado del INEGI, el 19.5 por ciento presenta síntomas de ansiedad y 19.5 de depresión.

Sí es un asunto urgente. Más al considerar que el 52.5 por ciento de los suicidios se concentran entre los 15 y 34 años.

Para garantizar la atención, bajo la noción de la salud mental como un derecho y no un lujo, en la Ciudad de México la Jefa de Gobierno Clara Brugada inauguró el Centro de Cuidado de las Emociones, en Tlalpan, y anunció la transformación del Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones por el Instituto para la Atención a la Salud Mental y las Adicciones al frente del cual continuará Amaya Ordorika.

Una política pública que prioriza un tema sanitario estigmatizado e invisibilizado, ahora dimensionado por la secretaria de Salud, Nadine Gasman, como parte de la “canasta básica del autocuidado”.

Hay una creciente disposición ciudadana hacia la búsqueda del bienestar psicoemocional. La pandemia hizo público aquello mantenido entre cuatro paredes o en conversaciones familiares.

La voluntad política de Brugada y su equipo de trabajo hacen de la salud mental un derecho a la vida plena.